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长寿之乡发展健康产业大有作为
我国老龄化问题日益严峻。根据

联合国人口展望数据，2020 年我国老
龄人口将达到 2.4 亿。这同时意味着
养老产业有巨大的潜力。数据显示，
2020 年，我国老年人的消费潜力在 10
万亿元规模以上。

“鄢陵县是中国非常有名的花木
之乡、温泉之乡，还是长寿之乡，在这
里谈健康问题非常合适。”在第二届鄢
陵国际健康峰会上，国家发改委社会
发展司司长欧晓理指出，一个地方的
发展关键要回答好三个问题：能够做
什么、可以做什么和应该做什么。鄢
陵县把健康产业作为发展主要定位，
既符合自身优势，又符合产业发展方

向和人们需求，因此将会有大希望，也
必定会有大作为。

“健康养老要生态好、风气好，还
要有健康管理意识。”民政部原副部长
陈虹表示，打造健康养老产业，鄢陵县
有显著特点：一是生态好，能够栽树的
地方都栽树，是全国林业的先进典型；
二是社会风气好，对老年人的照顾发
自内心，养老机构的责任感、使命感是
保证健康的根本。

除此之外，陈虹还指出，鄢陵应该
发挥自身优势，加强健康管理，提高老
年人的健康技能，将养老产业发展和
医生、医疗机构、医院结合、配套。

打造普惠养老城市，建立多层次养老服务体系
日前，国家发改委会同民政部、国

家卫健委印发了《城企联动普惠养老
专项行动实施方案》，许昌等 7 个城市
成 为 首 批 城 企 联 动 普 惠 养 老 试 点 城
市。如何打造普惠养老城市？在此次
峰会的城企联动普惠养老发展分会上，
7个试点城市和相关企业负责人发言。

“城企联动普惠养老服务专项行
动必将加快补齐民生短板，不断满足
老年人对美好生活的向往。”河南省民
政厅副厅长孟令武表示，在推进城企
联动工作中，许昌市要从编制养老服
务体系建设规划、制订并实施地方支
持政策清单、加强事中和事后监管等
方面入手；要主动帮助、协调解决养老
服务机构、金融机构遇到的问题；积极
引导社会力量参与发展养老服务，加
快建立完善的覆盖城乡的多层次养老
服务体系。

“我看好中国，看好河南，看好鄢

陵。我来鄢陵 8 年，做了两件事，建了
一座城和一个绿色基地。”建业集团董
事长胡葆森表示，随着老龄化的发展，
养老问题日益突出。许昌市政府聚焦
民生，在“十三五”时期就把健康养生
养老产业作为现代服务业的重点。作
为河南房地产代表企业，建业集团将
目光聚焦许昌鄢陵。鄢陵是一个健康
养生养老的福地，他希望越来越多的
投资企业看到鄢陵。

中国健康养老集团有限公司董事
长 朱 跃 表 示 ，养 老 既 是 产 业 又 是 事
业 。 作 为 城 企 联 动 普 惠 养 老 试 点 城
市，许昌市应该加强人才培养，提高养
老护理人员的社会地位，增强他们的
经 济 保 障 ，完 善 薪 酬 、职 称 评 定 等 机
制；推行“社区卫生服务机构+社区养
老照料中心”等多功能、复合型服务模
式，依靠社区卫生服务机构，为老人提
供多种服务。

养生邂逅旅游，游客乐享特色文化
鄢陵拥有如此优质的旅游资源，

如何把游客吸引来，成为他们养老、度
假的首选地？参加本次峰会健康旅游
分会的专家提出自己的建议。

“养生与旅游融合，已成为养生旅
游的新模式，是社会经济发展到一定
水平自然而然的产物。养生旅游、候
鸟式旅游的前景非常广阔。”广州中医

药大学教授刘焕兰表示，基于独有的
自然资源优势，许昌市可以结合地域
特色，以中医养生理论为指导，把鄢陵
打造成养生旅游胜地；可以开展品茗
赏 花 、养 生 教 育 、养 生 美 食 等 系 列 活
动，真正将养生融入旅游，让来鄢陵旅
游 的 游 客 都 可 以 享 受 到 各 种 养 生 服
务，在休闲度假中获得健康，实现“养

老龄化问题日益突出，健康养老产业进入黄金发展期
国际健康峰会在鄢陵举行，各界大咖为我市康养产业发展“把脉”

“发展康养产业，许昌大有作为”

发展“健康养老、生态旅游”，许昌的优势
在哪里？具备哪些条件才符合健康旅游城市、
森林康养城市的要求？3月30日、31日，第二
届鄢陵国际健康峰会在“花都”鄢陵隆重开幕，
来自国内外的专家、学者齐聚一堂，为我市康
养产业发展“把脉”。

本次峰会以“健康养老、生态旅游”为主
题，旨在扩大许昌鄢陵健康养老养生的知名度
和影响力，加快发展医疗、健康、养老、养生、康
复保健等新兴服务产业，推动产业优化升级，
提高市场服务能力，致力打造“国际知名、国内
领先、中原一流”的健康养老养生示范区。

□ 记者肖涛

核心提示

3月30日、31日，第二届鄢陵国际健康峰会在鄢陵举行。记者牛书培 摄

生旅游”之目的。
医疗养护能力是很多老人关注的

焦点。美国约翰斯霍普金斯大学医学
院 老 年 医 学 中 心 副 教 授 阿 尔 巴 杰 指
出，老人出院后更需延续性护理，这恰
恰是被忽视的部分。

“传统观念认为，对老年患者的护
理只限于住院期间，出院后就终止了
护理服务。虽然在住院期间大部分健
康问题得到解决，但很多患者回家后

仍出现不同程度的健康问题。因此，
老人出院后仍有很高的基础护理、康
复照护、心里照护等方面的需求。”阿
尔巴杰说，许昌市应该加大医疗、护理
人才的培养力度；做延续性护理需要
医生定期通过电话、电子邮件，以及利
用通信技术与患者建立有效联系，提
供专业的建议及技术指导，从而提高
出院老年患者的生活质量。

组合林种，满足受众对森林康养的需求
“森林具有巨大的康养潜力，发展

森林康养产业，是提高亚健康人群生
活质量、让人们获得更多幸福感的不
二之选。”在本次峰会森林康养分会现
场，浙江省老年医学研究所副所长王
国付介绍，以森林体验、修身养性、调
适人体机能、延缓衰老为目的的森林
游憩、度假、疗养、保健、养老等活动逐
渐被人们重视。

王国付表示，对于这个尚处于起
步阶段的新兴业态，有三个环节必不
可少：一是要按照精细化标准打造森
林康养环境，二是培养森林康养的管

理人员和专业人员，三是开发具有当
地特色的森林康养基地。

解放军原总装科技委少将曹保榆
表示，森林康养与森林旅游、森林休闲
等最大的不同之处，是它的医疗保健
价值。不同林种、不同森林周边的环
境对于各类疾病的影响是不同的。例
如，桉柠蒎肠溶软胶囊就是由桃金娘
科桉属、芸香科橘属、松科松属几种树
木中的植物性活性物质提炼出来的。
在开展森林康养时，地方政府应该有
选择地组合林种，满足受众对康养服
务的不同需要。

有最好的平台和政策，投资鄢陵正当时
“发展康养产业，许昌大有作为。”

3 月 31 日上午，在老杨会客厅·全域康
养的鄢陵模式分论坛上，国内康养产业
的专家、学者、企业家，把脉鄢陵全域康
养的模式打造、亮点塑造，并为其未来
发展提出意见和建议，为以康养产业为
重点的绿色发展提供智慧支撑。

河南省社科院原副院长刘道兴表
示，鄢陵的养老模式不断创新发展，主
要表现为生态与养老融合，即在养老
中注入生态健康元素，推动生态与养
老融合发展，成功创建国家森林康养
试点建设县，初步形成了以生态为支
撑的健康养老业发展模式；中医药与
养老融合，中医药健康养老产业迈出
新步伐；养老事业与产业统筹，初步形
成了“长期托养、社区日间照料、居家
服务”三位一体的“家院互融”养老服
务新模式。

“从区域经济的角度来看，许昌和
郑 州 融 合 发 展 ，就 要 进 行 产 业 分 工 。
鄢陵应该从之前的卖树苗转向面向全

世界卖康养服务，大力发展康养产业
全产业链。”刘道兴说。

“鄢陵发展全域养老大有潜力。”
国家行政学院公共管理教研部教授汪
玉凯表示，鄢陵应以健康养生为核心，
涵盖养老、养生、医疗、文化、旅游等业
态 ，有机衔接一、二、三产业 ，促进生
产、生活、生态“三生融合”，文化、产
业、旅游、社区“四位一体”。

中国产业集聚区研究专家杨建国
表示，鄢陵的全域康养已经有了高端
发展平台，包括许昌国家健康养老示
范区、国家森林康养试点建设县、省级
中医药健康旅游示范区，以及正在创
建的国家健康养老示范区、国家智慧
健康养老示范基地等。许昌有着我国
中西部最好的发展平台和政策红利，
又紧临郑州都市群这个庞大的市场。
希望全国大健康产业生态的企业家多
来许昌和鄢陵考察、参观，这里是一个
来了就不想走、来了就想投资的好地
方。


